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声音：中国球迷的过度狂欢

/月 +$日，中国许多报纸几乎都用整版关注了国足的胜利。在报道内容
中，超过七成的报媒盛赞国足的表现。而在各大门户网站上，关于国足胜利的
消息和各种溢美之词也都出现在了醒目的位置。压抑了太久，爆发难免猛烈。
许多媒体和球迷热情大发、爱心泛滥，毫不吝啬地给予溢美之词，不知情者还
以为国足进了世界杯决赛圈。

对于 #支已经闯入明年世界杯决赛圈的对手来说，东亚杯只不过是一个锻
炼新人和队伍调整的“鸡肋”比赛。但对急需重拾尊严、重振士气的中国足球
来说，东亚杯的亚军却值得狂欢，只是这种狂欢是一种还不够档次的狂欢。

正如有评论所指出的那样，在经历了漫长的打假扫黑时代和巴西世界杯预
选赛国足出局、惨败泰国队的打击之后，球迷们哀其不幸怒其不争，对国足的
心理期待跌落谷底。所以，即使国足在东亚杯上表现得只是中规中矩，也足以
让他们感到快乐。因为从他们开始看球起，从国家队身上得到的快乐太少，而
他们又太需要快乐了，这种快乐足以成为一次狂欢的理由。但是中国足球并不
仅仅需要这种狂欢，我们需要的是中国足球实质性的进步和在国际赛场上的更
多胜利。

赛场：精气神和技战术的比拼

在和澳大利亚的较量当中，国足表现出了难得一见的技战术水平。而如此
出人意料的出色表现也让球迷惊呼“国足踢得像巴萨”。全场比赛中，国足的
控球率达到了 !+*/0，&!次射门 &+次打正，此外，本场比赛国足传球次数多
达 /"/次，传球成功率高达 $&*'0。一直到比分变成 (#&之前，下半场比赛完
全成为了中国队的进攻表演，身体占优的澳大利亚队反而成为了球场上碰不到
球的一方，国足踢出了近几年自己最漂亮的比赛。

但踢了 %%分钟华丽足球的国足将士们并没有将之前的神奇表现延续到终
场哨声响起之时，防守端漏洞频出的老毛病，在最后几分钟的暴露，险些葬送
了国足的大好局面。打进一球帮助球队再度领先的孙可，在赛后谈到对手连追
两球时说：“到最后大家体能跟不上，有些放松。”熟悉国足的球迷都知道，
正是有了这些终场前的体能下降和领先后的心态松懈，也才有了各种令人伤心

的黑色三分钟。
在面对日本和韩国队的比赛中，技战术发挥并不是很出色的国足打出了精

气神，也正是这种血性和顽强帮助中国队最终逼平了这两个劲敌。在比赛中，
技战术的发挥和精气神的体现对于最后的结果都起着至关重要的作用。客观地
说，在本次东亚杯的比赛中，国足在这两个层面上都交出了一份令人满意的答
卷。但为了实现更大的突破，国足还应该做得更好。

历史：尴尬的“热身赛王”

+''!年，朱广沪带领中国队首次夺取东亚杯的冠军，然而在两年之后的
亚洲杯上，中国队小组未能出线。让我们再把时间倒回到离我们更近的 +'&'

年，那时的中国足球深陷在反赌扫黑的一片泥沼当中。在那年的东亚杯上，由
高洪波带领的国足队伍再夺冠军。也正是在那次比赛中，面对 #+年未曾战胜

过的韩国队，中国队以一场 ##'的酣畅淋漓的大胜终结了自己的恐韩症。可是
历史总是如此相似，给国人带来无限希望的国足在 +'&&年的亚洲杯上小组再
次未能出线。

我们这支尴尬的“热身赛王”甚至没有在这次的比赛中拿到冠军。站在教
练的角度上来看，国足在本次东亚杯的表现是傅博以他东方式的智慧完成的一
次危机公关任务。但就像高洪波一样，傅博无法拯救国足，更不要说拯救中国
足球。从高洪波到卡马乔，再到傅博，国足所发生的种种荒诞不经的闹剧，总
应该给我们一些启示。

中国的足球决策者总是用类似于东亚杯这样的没有太多强敌竞争的热身赛
成绩作为标杆来衡量国足的水准，这种急功近利的心态高估了国足的水准。而这
种不专业和急于求成的态度更让他们在十几年间轮番规划中国足球，轮流喊出
的“$年内重返亚洲一流”口号，最终规划和口号却屡屡落空的笑话。如果决策者
们不是抱着一种类似于“大跃进”的思想在空喊口号，而是真正地去了解并尊重
足球这项运动，按照这项运动的规律去发展中国足球，中国足球才会有希望。

罕见攻势足球胜劲敌 迈出自我救赎第一步

国足不败！喜悦之后隐忧多
陆宇航

刚刚落下帷幕的东亚四强赛，

先后逼平了日本和韩国队的国足将

士们，在最后一场对阵澳大利亚队

的比赛中，表现出了许久未曾有过

的高水准。!粒进球虽然没有把中国

男足送上最后的冠军领奖台，但这

场久违的胜利，对委靡不振的国足

而言，无疑是一捧甘之如饴的清泉。

但在喜悦之后，我们更应该冷静地

看到中国足球面临的种种问题。

随着邱波在男子十米台上成功卫冕，中国跳水队以 $

枚金牌的战绩结束了本届世锦赛全部比赛。看似辉煌的战
绩背后，“梦之队”的表现并不梦幻。除了比赛中早早丢
掉了男子双人十米台的冠军，其他项目的夺冠之路也可谓
是一波三折。用中国跳水队领队周继红的话说，“中国跳
水已没有绝对优势”。

世界猛追中国

中国跳水队领队周继红在赛后接受采访时表示，“从
结果来看 $枚金牌的成绩还是令人满意的，但过程还是比
较艰难。”的确，纵观本次世锦赛，我们不难发现，世界
跳水在追赶中国，中国跳水已不再是一枝独秀。

女子一米板决赛，意大利选手最后一跳存在失误，何
姿以 '*&分的微弱优势艰难逆转。男子双人三米板，各队
失误频频，中国选手何冲)秦凯虽然最后夺冠，但两人表
现不尽如人意，若不是对手失误，金牌可能旁落。男子十
米台上，双人组合“缘全”两跳失误，大满贯功亏一篑。
单人方面，本为“双保险”的林跃半决赛意外出局。决赛
中，美国的鲍迪亚、英国天才戴利、德国的克莱因以及墨
西哥的桑切斯和加西亚都有着不俗表现，备战里约的路
上，中国队劲敌众多。

难度成双刃剑

男子单人十米台决赛，各国选手的出色表现令这场收
官之战颇具看头。其中，中国选手邱波更是在两个满分跳
之后用一个难度系数高达 (*&的“火星动作”再次点燃现
场气氛，另一位使用 (*&难度动作的选手加西亚也得到了
&'(*""的高分。在世界跳水水平都在提高的同时，高难度
成为各队冲击冠军的武器。

然而难度是一把双刃剑，邱波以高难度夺冠，“缘
全”因不稳定失金。在男子双人十米台上，中国选手曹
缘、张雁全两人把整体动作难度提高 '*"，却丢了稳定性，
最终不敌德国组合稳定的低难度动作，将金牌拱手相让。
可见，仅有高难度，没有动作质量，也是无济于事。

缺乏领军人物

自从郭晶晶退役后，中国跳水队一直缺乏一个领军性
人物。本届比赛，老将吴敏霞只参加了女子双人三米板的
比赛，不论退役传闻是真是假，+% 岁的年龄对于运动员
来讲已然不再年轻。女子跳台方面，“铁打一姐”陈若琳
不敌“淡定小将”司雅杰，未能上演卫冕传奇，一战错过
两大纪录；而司雅杰虽然首次参加世界大赛就笑到最后，但
在“流星多，恒星少”的女子跳台赛场上，年仅 &"岁的小将
首先要努力度过身体发育这关才可知未来发展。

由此看来，在一届比赛上同时夺得一米板和三米板两
块金牌，追平跳水女皇高敏纪录的何姿很有可能成为中国

跳水新“一姐”。初征赛场就有“小郭晶
晶”之称的何姿天赋异禀，能力出色，但
是技术还不够细腻，尚需磨练。世锦赛不
过是里约路上的第一步，未来还有更多考
验等着她。里约奥运会，何姿只要拿到奥
运冠军，她或许就会成为女子跳板历史第
一人。

!

金虽闪耀 过程很艰难

“梦之队”没那么“梦幻”
魏冰洁

寻回自我 逆风飞“杨”
孟轩宇

世界桥牌综合锦标赛落户三亚

本报电 （孟轩宇） 第 &( 届世界桥牌综合
锦标赛举办协议签字仪式近日在中国棋院举
行，世界桥牌联合会主席罗纳和中国桥牌协会
主席项怀诚分别代表双方签字。这标志着中国
获得了 +'&(年第 &(届世界桥牌综合锦标赛的
举办权，比赛正式落户海南三亚。

世界桥牌综合锦标赛以其知名度和影响力，
将吸引来自世界各地桥牌爱好者的关注和参与，
预计本届比赛参赛人数将达到+'''人之多。

中巴登顶慕士塔格峰

本报电 /月+(日上午$时"'分，中国和巴
基斯坦高山救援交流登山队/名队员成功登顶
海拔/"(!米的慕士塔格峰，冲顶阶段共用时"小
时"'分。中方共有"名队员登顶，分别是次落、李
富庆、袁复栋、李云侠（女）和辛凌（女）。据了解，
这是中国与巴基斯坦高山救援登山队继去年完
成斯潘蒂克峰（海拔/'+/米）联合攀登后再一次
开展的联合登山活动，旨在通过登山交流高山
救援技能，增进两国友谊。

“放韧走长城”活动启动

本报电（陆宇航）中国运动品牌李宁公司
与人民网共同举办的“放韧走长城———与李宁
同行”活动近日在居庸关长城举行启动仪式。
李宁和奥运冠军、中国男子体操队队长陈一
冰，与经过全国网上招募的 &' 名运动爱好者
一同登上居庸关长城，拉开本次活动的序幕。

独轮车锦标赛在双流举行

第十三届四川成都双流全国独轮车锦标赛

+" 日在双流县落下帷幕，来自北京、山西、

山东、辽宁、河南、四川、深圳、南京等省市

的 &# 支代表队的 +'' 多名选手参加了比赛，

他们在为期 #天的比赛中展示了独轮车运动的

独特魅力。本届比赛由国家体育总局自行车击

剑运动管理中心、双流县人民政府主办，中国

国际体育旅游公司、双流县体育局承办。

本报记者 朱 凯摄影报道

国足战胜澳大利亚队后庆祝胜利

巴塞罗那世锦赛的 ('' 米自由泳项
目中，孙杨游出了 # 分 (& 秒 "$ 的成绩，
继伦敦奥运会之后再次轻松夺冠，为中
国游泳队夺取首枚金牌。这枚金牌对孙
杨来说，丝毫不亚于他以前得到的任何
一块。这不仅是他实力的证明，也是他
在经历近一年的争议与挫折后浴火重生
的标志。

天赋异禀无人敌

一年前，孙杨站在伦敦水上运动中心
的领奖台上时，或许想到过自己在世锦赛
上将再夺桂冠，但恐怕怎么也想不到这一
年间会发生如此多的变故，其中最重要的
就是他与恩师朱志根的分道扬镳。今年年
初，孙杨和朱志根关系因为孙杨的恋爱问
题开始出现裂痕，之后两人又因为训练方
式等问题一再发生争吵，甚至在泳池边上
演全武行。这之后孙杨一直没有进行系统
的训练，只能自己安排饮食与训练计划，
保持水性，直到世锦赛前一个月才在代理
教练张亚东的带领下恢复了系统性的训
练。这让很多人都担心孙杨的竞技状态。
最初游泳运动管理中心考虑只给他报名两
个项目，最后还是在孙杨的争取下给他报
了 (个项目，这是孙杨自信
的表现，也是他最凶险的挑
战。人们已经见过太多体坛
“伤仲永”的例子，实在是
不希望看到孙杨步前人的后

尘。好在孙杨用自己绝对的实力打消了人
们的忧虑，他仍是那个在伦敦意气风发的
阳光男孩，舆论的压力、人们的期望没有
让他消沉，而是“越磨砺，越光芒”。

夺冠可喜亦须思

在狂喜之余，我们也应该看到，孙杨这
次的成绩虽然足够让他轻松获得冠军，但
与他自己去年在奥运会上创下的赛会纪录
相比，还有一定的差距。当时他在不穿快速
泳衣的情况下，仅落后世界纪录'*'/秒。

从另一个角度来看，这次的夺冠对于
孙杨其实未必是一件好事情，在长时间未
进行系统性训练的情况下轻松夺冠固然能
证明他强大的实力，也很有可能在他心中
埋下自满的种子。孙杨现在正要迈入职业
生涯的巅峰期，他不缺天赋，不缺乏成长
的环境，更不缺乏展现自己的机会。里约
热内卢奥运会就在不远的前方等着他，#

年的时间已经足够让他学会成熟地比赛，
成熟地生活。孙杨是中国泳坛难得一见的
天才，相信现在的他已经更加强大，更明
白自己的天赋不应浪费，这不仅是所有人
对他的期望，也是他作为一名运动员对
“更快、更高、更强”的追求。

师徒恩怨到了时

一年前伦敦夺冠后，孙杨曾在一次表
彰会上哽咽着表达了自己对朱志根的感激
与敬爱，但这对模范师徒却在如此之短的
时间里形同陌路，令人扼腕叹息，应当引
发中国体育人的思考。现在回头来看这件
事，简言之就是代沟问题。双方的主要
分歧譬如恋爱问题、训练管理方式问题、
教练的工作重心问题，这些真的是不可
逾越的鸿沟吗？未必，这实质上是两代
人之间由于沟通不畅而产生裂痕，因舆
论的推波助澜而导致裂痕逐渐扩大，终
至不可挽回。孙杨作为新一代运动员，
有更强的自主意识，更容易受到商业化
洪流的影响，对自由有着更强烈的向往，
不像以前的运动员那么“好管”，而朱志
根作为老派教练秉承着严格乃至于军事
化的管理方式，他们之间的矛盾是中国
体育界各个运动的缩影。相信这样的问
题绝对不会只发生在这一对师徒身上。
如何从他们的悲剧中吸取教训，在教练
员与运动员之间建立更深的信赖关系和
更通畅的交流渠道，值得中国体育人深
思。
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